

DESDE INGLATERRA

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)
La Nota americana a Alemania.—Los alemanes en Inglaterra.—Los naturalizados.—Batallas en Francia y en Flandes.

Londres, 16 de Mayo.
Señor director de DIARIO UNIVERSAL
Ayer publicó la prensa de esta capital el texto de la Nota de los Estados Unidos a Alemania sobre la destrucción del Lusitania y las víctimas causadas por el acto de piratería de un submarino alemán. Mr. Wilson ha prescindido de la Embajada alemana en Washington y ha cableado su mensaje directamente a Berlín. Toda la prensa de este país, así como la de los Estados Unidos, elogió aquel documento, cuyas consecuencias habrán de ser trascendentales.

Hay en el mensaje del presidente una suavidad mucho más agresiva que la que hubiera podido resultar del uso de palabras gruesas y de todo el arsenal de la declamación, y su espíritu tiene algo del acero de una daga florentina. Mr. Wilson evita cuidadosamente el imputar al Gobierno alemán el horrible crimen, e insinúa que las infamias cometidas en interés suyo son obra de agentes insubordinados, a quienes debe desautorizar; todo esto dicho con una habilidad tal que no quedará al Gobierno del Kaiser más remedio que inclinarse ante el cetro de la civilización o declarar francamente fuera de la ley. El presidente alude a los actos de piratería y al resultado del bloqueo de los submarinos, y dice a Alemania: «Estas cosas no las hacen los Gobiernos a quienes los Estados Unidos conceden su amistad; son manifestaciones execrables por todo sentimiento humano; sólo pueden haber sido ejecutadas por oficiales alemanes de instintos criminales, que el Gobierno alemán querrá repudiar y contra la repetición de los cuales ofrecerá completas garantías: una pronta conformidad con estas conclusiones la esperamos confiadamente».

La contestación alemana no puede ser otra que el término de la piratería o la confesión de que ésta se ejerce por orden del Gobierno de Berlín. Si el Gobierno alemán, como es más que probable, no se aprovecha de la oportunidad que los Estados Unidos le ofrecen para disculparse a expensas de sus agentes y no promete que cesarán los atentados en los mares, se declarará ante el mundo entero como instigador de esos crímenes y tendrá que admitir que sus ideales de humanidad no son los de los países civilizados. La contestación a la Nota es esperada con gran ansiedad, por las consecuencias que ha de producir si, como se supone, es desfavorable. Por supuesto, ya la prensa de Berlín y de toda Alemania se prepara a la defensa publicando una serie de embustes, y entre ellos que el Lusitania estaba armado, que llevaba cargamento de explosivos a bordo y que cuando el submarino lanzó el torpedo se produjo en el trasatlántico una explosión interior por las municiones que contenía. Todo el mundo que ha visitado uno de esos grandes barcos de la Compañía Cunard o la White Star sabe que están contruados expresa y exclusivamente para pasajeros y que si llevan alguna carga es completamente insignificante, pues no tienen condiciones para ello.

Mr. Wilson podía haberse limitado en su mensaje a exponer el caso de sus propios conciudadanos y a prescindir de la parte que concierne a los combatientes de los Gobiernos beligerantes; pero no ha sido así. El presidente de la gran república se ha apoyado en lo que verdaderamente puede llamarse la ley común de las naciones, que requiere que la vida de los no combatientes, pertenecientes a un estado neutral o beligerante, sea respetada en los mares, y en este terreno rechaza en absoluto la nueva especie de guerra submarina que los alemanes quieren establecer. No se trata del caso de Inglaterra o de América: es el caso del mundo entero contra tales procedimientos. Las fuerzas están ahora frente a frente a uno y otro lado del límite moral y legal, y las cosas no podrán continuar como hasta aquí, una vez que el más poderoso de los países neutrales ha resuelto defender el gran principio contenido en la Nota de Mr. Wilson.

El Gobierno se ha decidido a internar a los alemanes residentes en este país que están en edad de prestar servicio militar y a repatriar a los que pasen de aquella. Esta medida, que ha venido reclamándose desde que empezó la guerra y los ingleses residentes en Alemania habían sido internados en aquel país, se ha tomado ahora en vista de los alborotos y atropellos de que han sido objeto muchos súbditos alemanes establecidos en Inglaterra. Afortunadamente, no ha habido que lamentar desgracias personales; pero en los barrios bajos, en donde está situado Whitechapel, han sido saqueadas varias panaderías y otras tiendas pertenecientes a alemanes.

Esto lo deplora todo el mundo, y la prensa con unanimidad.
Con la medida anunciada por el Gobierno parecen haberse calmado los ánimos, y según dice la prensa, miles y miles de súbditos del Kaiser se han presentado ayer y siguen presentándose a la policía voluntariamente para ser internados, sin esperar a que las autoridades los arrestaran. Esto prueba que no se creen muy seguros; y, efectivamente, si los zeppelins realizaran su visita y quemaran y destruirían sus cuantos edificios, el peligro que correrían los alemanes sería muy serio.

ser internados, sin esperar a que las autoridades los arrestaran. Esto prueba que no se creen muy seguros; y, efectivamente, si los zeppelins realizaran su visita y quemaran y destruirían sus cuantos edificios, el peligro que correrían los alemanes sería muy serio.

Durante muchos meses de guerra han podido pasearse por Londres sin que nadie se metiera con ellos. Cuando el bombardeo de poblaciones indefensas por la escuadra y los aeroplanos causó víctimas inocentes, hubo en aquellos barrios alguna excitación; pero no ocurrió nada. Al tenerse noticia del empleo de los humos asfixiantes en las trincheras de Flandes y de las torturas que cuasaban, volvió a manifestarse la irritación, que llegó a su colmo al saberse el hundimiento del Lusitania. Los disturbios no sólo se han extendido por todo el Reino Unido, sino que han llegado a las colonias, y en Johannesburgh, en Africa, es donde fueron más violentos.

Las personalidades más salientes entre los alemanes que han adoptado la nacionalidad inglesa publican en la prensa comunicados afirmando su lealtad a la patria de adopción y abominando de los horrores cometidos por sus antiguos compatriotas. Aunque, como antes he dicho, se ha dispuesto la repatriación de los que estén exentos del servicio militar, van a formarse dos Comisiones o Tribunales que entenderán en las exenciones que aleguen los interesados que deseen seguir viviendo en este país.

Continúan las batallas en Flandes y en Francia. Los franceses siguen avanzando cerca de Arras y se han apoderado de Carency, haciendo muchos prisioneros.
Se está librando hace días una batalla cerca de Ypres. Según dice el Telegraph, de Amsterdam, comunican de Brujas que se oye el estrépito de los cañones en dirección de Ypres y en el Iser, especialmente en las inmediaciones de Iperlé, de donde llegan muchos heridos a Ostende y Dixmude.

La lucha es tremenda en las inmediaciones de Ypres; cerca de la ciudad, entre Menin y Freyenberg.
La situación, dice el corresponsal, debe haber sido muy crítica, porque según los informes de los alemanes, llegaron éstos hasta media hora de camino de Ypres, siendo rechazados por las fuerzas británicas.

No hay noticias de cómo va la batalla; pero la carnicería ha debido de ser terrible, porque no cesan de llegar heridos, hasta el extremo de que los oficiales y enfermeros de la Cruz Roja en Roulers y Courtrai no pueden con el trabajo.

Ayer los alemanes sufrieron grandes pérdidas cerca de Saint Joris, donde fueron rechazados por los belgas.
La población belga ve la situación con optimismo.

P.
Bébase al agua hervida, añadiéndole SAL VICHY-ETAT, producto natural que la hace digestiva y evita las infecciones. Dóz céntimos el paquete para un litro de agua.

La actitud de Italia

(POR TELÉGRAFO)
Detalles de la sesión del Senado.—Aprobación definitiva del proyecto.—Discursos patrióticos.—Applauso de las sesiones.—Pesadumbre de Bülow.—Un español de tenido.

ROMA 22.—La sesión celebrada ayer por el Senado causaba tanta expectación como la del día anterior.
El presidente del Consejo pidió la designación inmediata de una Comisión que, acto seguido, emitió un dictamen en el proyecto de poderes extraordinarios.

Así se hizo: La sesión estuvo interrumpida un momento, y reanudada se leyó este dictamen:
«Oídas las declaraciones del Gobierno, que tan altamente afirma la voluntad de la nación, la Comisión propone que el proyecto sea aprobado sin debate.»

Entre ruidosas aclamaciones fué aprobado por los 221 senadores presentes.
En cuanto el Senado aprobó por unanimidad la declaración del Gobierno usó de la palabra el príncipe Colonna, alcalde de Roma y ponente de la Comisión, el cual pronunció un brillante discurso. Evocó las grandezas y las glorias de Roma, dirigió un saludo al Monarca, y expresó su fe inquebrantable en los ejércitos de mar y tierra.

El proyecto se aprobó inmediatamente después.
A continuación el presidente de la alta Cámara, Sr. Manfredi, dijo que Italia como es las vergüenzas que tiene que vengar y que se halla en el caso de discernir quién combate por la civilización y el derecho.

Hizo votos por que el Senado volviera a reunirse para glorificar la victoria, y terminó vitoreando a Italia y al Rey.

Todos los ministros y los senadores aclamaron al presidente.
El Senado acordó aplazar las sesiones indefinidamente, y entre un entusiasmo delirante se levantó la del día.

Bülow, según declaran sus intimos, está apenadísimo por el fracaso de las negociaciones entre Italia y Austria. Escaldró máximas de Roma, con poca inmensa, y no volverá nunca aquí. Ya ha anunciado que vendrá la quinta en que vive.

Merced a la intervención del embajador de España, Sr. Piña, el jefe de policía ha puesto en libertad al súbdito español D. Luis Boudique natural de Madrid y hermano del duque de Solferino, que fué detenido el miércoles porque desde unos cuantos días atrás se paseaba en la principal estación ferroviaria y formalmente preguntado conminaba a las tropas que se disponían a salir, tenía habito de conocer el espíritu del Ejército y la formación de los diferentes cuerpos. H. P.

Italia y Rumania.—Incomunicación con Austria?—Los embajadores de Austria e Italia.—Siguen las manifestaciones.

ROMA 22.—En los últimos días se han celebrado nuevas conferencias entre el ministro de Estado Sr. Sonnino, y el príncipe Ghika, representante diplomático de Rumania.

Según «La Tribuna», tales conferencias han tenido un final satisfactorio.
Se ha recibido un despacho de Udina en el que se dice que la autoridad militar austriaca ha ordenado que sean levantadas las vías y suprimidas las comunicaciones ferroviarias y telegráficas.

El Giornale d'Italia dice estarse esperando a cada momento que salgan el príncipe Bülow y el barón Macchio.

En la capital, así como en las principales ciudades de Italia, se están verificando entusiastas manifestaciones.—H. P.

NOTICIAS INGLÉSAS

Los planes militares de Italia.—Esperando el ultimátum.—Las fuerzas contra Italia. Cálculos de un crítico.

LONDRES 22.—En los Centros militares se afirma que el plan de campaña de Italia comprende cuatro puntos esenciales: cooperar en los Dardanelos con parte de su escuadra y 100.000 hombres; desembarcar varios cuerpos de ejército en Dalmacia para, unidos con Serbia, atacar Hungría; reforzar las líneas francesas de la Alsacia, y permanecer a la defensiva en el territorio italiano.

Italia, según esos informes, dedicará unos 600.000 hombres a la ofensiva y un millón a la defensiva.

El principal esfuerzo lo hará por la frontera serbia.

La Embajada italiana en Londres declara no haber recibido todavía noticia alguna de si Italia ha presentado un ultimátum a Austria.

De La Haya telegrafian la noticia de que los dos imperios centrales de Europa disponen de dos millones y medio de soldados para lanzarlos sobre Italia.

El coronel Repington, crítico militar del Times, cree que el Ejército italiano comenzará las operaciones por el Norte en buenas condiciones y que, razonablemente pensando, podrá conseguir durante la campaña de verano sus aspiraciones territoriales si se limita estrictamente a la adquisición del Trentino y de Trieste.

«Esperemos asistir—añade— a un ataque envuelto contra el Trentino y a un avance a través de la región de Isonzo, apoyado por la Marina; y si las operaciones no son tan limitadas, Italia podrá bloquear el Trentino y llevar una acción vigorosa a la llanura húngara. También sería posible un desembarco en el Golfo de Fiume.—Dabor.

NOTICIAS DE ALEMANIA

Declaraciones oficiales importantes.
BERLÍN 22.—La «Gaceta de la Alemania del Norte», órgano semi-oficial, publica un extenso artículo sobre la denuncia de la Triple Alianza.

En él se dice que el artículo 7.º de dicha alianza, cuya pretensión violación por parte de Austria ha servido a Italia como pretexto para la denuncia, no contiene ni lo más mínimo para justificarla. Dicho artículo obliga a ambos estados a ponerse de acuerdo de antemano y darse recíprocas compensaciones en el caso de que uno de ellos modifique, por ocupación temporal o continua, el estatus quo de los países balcánicos. Como Viena declaró al estallar la guerra que no tenía intención de hacer conquista territorial alguna en Serbia, el sobredicho artículo no ha sido violado por Austria-Hungría.

Según el Tratado firmado por las tres potencias, Alemania, Austria-Hungría e Italia, todo ataque emprendido por cualquier gran potencia contra una o dos potencias de la Triple, sin provocación de éstas, creaba la verdadera alianza.

Es indudable que ha ocurrido este caso. Por consiguiente, las potencias centrales tenían el derecho de no reconocer las objeciones italianas referentes a la obligación de cumplir sus deberes como aliadas. No obstante, en vista de la situación interior y exterior de Italia, se contentaron con su neutralidad. Además, Austria-Hungría se mostró dispuesta a dar compensaciones, a pesar de que no podía aplicar el art. 7.º

Italia no sólo pedía el Trentino, con Bazen y el territorio del Isonzo, con Goerz, Gradisca y Monfalcone, sino también la transformación de Trieste y de su zona de influencia en un estado independiente, y la cesión de Dalmacia, con el grupo de islas adyacentes.

Dichas concesiones, según rogó Italia, se debían hacer inmediatamente, despidiendo al mismo tiempo de la Marina y del Ejército austríacos todos los hombres pertenecientes a dichas regiones.

Por fin, Italia pedía la soberanía sobre Valona y completa abstención de interés por parte de Austria-Hungría en Albania. En cambio, ofrecía 200 millones de francos y se comprometía a guardar su neutralidad durante toda la guerra.

Alemania se esforzaba en influir cerca de Italia para que aminorara sus demandas. Pero mientras duraban las negociaciones, el embajador de Italia en Viena declaró al Gobierno austríaco que Italia, en vista del procedimiento emprendido por Austria-Hungría con Serbia, consideraba roto el Tratado y retiraba sus proposiciones.

Esta llamada denuncia no sólo contradice las declaraciones amistosas hechas por el Rey de Italia y su Gobierno en Agosto de 1914, sino también las rebucadas peticiones del actual Gobierno italiano, que al entregar la Declaración del 4 de Mayo en Viena sólo la notificó al Gobierno alemán para que tomase nota de ella.

El periódico concluye diciendo que si Italia llama a su pueblo a las armas contra sus hasta ahora aliados lo hará con mala fe y con el objeto de aumentar su poderío, cosa que ya le había sido ofrecida con toda clase de garantías y sin necesidad de derramar una sola gota de sangre.—C.

Tormenta formidable

(POR TELÉGRAFO)
Las víctimas de un rayo.—Daños.
CASTELLÓN 21.—Una horrible tormenta ha descargado un gran aguacero en Alcora, donde cayó una chispa en una casa, de campo donde habitaban tres mujeres.

Una de ellas quedó muerta en el acto, otra quedó paralizada y la tercera se volvió loca.

Se cree que este temporal ha causado perjuicios en otros pueblos próximos.—Castellón.

LA GUERRA EUROPEA

DESDE GINEBRA

(De nuestro corresponsal especial en Suiza)
Actividad de las operaciones en el teatro occidental.—Rectificación de la línea de batalla en Flandes.—Disminución del saliente de Ypres.—Continuación de los ataques de los alemanes en ese sector.—Bombardeo de Dunkerque.—Un prodigio balístico.—Algunos datos referentes a un cañón alemán de 38 centímetros.—Un ardid muy empleado en Alemania.—La literatura oficial en ese imperio y la mentalidad profesional de los alemanes.—Efectos morales del bombardeo de Dunkerque a grandes distancias.—Los franceses responden haciendo fuego contra algunos fuertes exteriores del campo atrincherado de Metz.—Propensión de los aliados a sufrir la influencia de la voluntad de los imperiales.—Iniciativa y victoria.—Falta de resolución en las operaciones empeñadas por los aliados.—Un error fundamental y tres graves equivocaciones.

Ginebra, 15 de Mayo de 1915.

Lo mismo que en el teatro oriental de la guerra, las operaciones en el occidental han entrado en un periodo de gran actividad.

Los ataques de los alemanes al saliente de Ypres continúan con gran vigor, y por más que sus consecuencias no hayan sido todavía las que los imperiales esperaban obtener con gran rapidez, es decir, la supresión de esa protuberancia del frente de batalla en Flandes de los aliados, es innegable que la operación susodicha ha dado algunos resultados. Para convencerse de ello no hay más que comparar lo que era hace un mes el saliente de referencia con las posiciones que ocupan ahora los franceses y los ingleses alrededor de Ypres. Después del primer gran asalto dado por los alemanes a las líneas avanzadas de Ypres, asaltos en los cuales emplearon aquellos por primera vez los gases asfixiantes, llegaron a poner pie en la orilla occidental del canal que forma el Iperlé prolongando el del Iser. Enérgicos contraataques efectuados por las tropas francesas que por el Norte de Ypres establecieron contacto con las fuerzas belgas, permitieron a los aliados recuperar algunas posiciones a la derecha del Iperlé: en combates sucesivos las líneas de los franceses han ganado todavía más terreno hacia el Este, en las inmediaciones de Steenstraet; pero en cambio los ingleses, que ocupan las demás posiciones del sector de Ypres, han tenido que retirar sus avanzadas y rectificar el trazado de la línea de batalla, dejando en poder del enemigo varios poblados y además la mayor parte de la posición de la cota 60, al Sudeste de Ypres, y de la cual posición dimos una idea en otra correspondencia, cuando se trató de recordar las peripecias de la refrendada acción que había concluido con la toma de esa altura por los ingleses: su posesión ha sido efímera.

Con la nueva línea en Ypres de los aliados, el consabido saliente, que antes tenía unos 25 kilómetros de desarrollo y unos 10 de fondo, mide ahora solamente 15 kilómetros longitudinalmente y cinco de profundidad; en ciertos sitios, por ejemplo al Oeste del pueblo de Zonnebeke, están los imperiales a menos de cuatro kilómetros de la desgraciada ciudad de Ypres, hoy convertida en un montón de escombros. Antes de empezar la ofensiva a que estamos refiriéndonos, los aliados tenían sus trincheras al Norte de Langhemarck: actualmente la línea de batalla arranca del Iperlé, entre Lizerné y Het-Sas; se dirige hacia Pilleken, pasa luego al Sur de San Julián y al Oeste de Zonnebeke, se inclina hacia el Sur, entre Cheluvelt y Zillebeke, cerca de esta última localidad, y llega a la repetida cota 60, que está al Sudeste de Zillebeke. Tal es ahora el sector en el cual los alemanes siguen ejerciendo presión, recurriendo a numerosos ataques con tropas en masa y provistas de los novísimos artefactos desprendedores de vapores deletéreos.

Los franceses y los ingleses resisten heroicamente esos asaltos, sirviendo de eficaz defensa las caretas respiratorias que a toda prisa se les ha distribuido. Quien conozca bien la mentalidad de los alemanes puede estar seguro de que, dado el giro que han tomado las operaciones en el sector de Ypres, en el va a producirse una ofensiva cada vez mayor; con tanta mayor razón cuanto que el Estado Mayor imperial parece haber informado sus planes en el ataque a fondo de las líneas de Flandes, decidido, a perseverar en aquella marcha en dirección al litoral de la Mancha que fué ya frustrada en el otoño de 1914.

Que esa es la intención del citado Estado Mayor lo confirma el bombardeo de Dunkerque por cañones que han causado gran sorpresa en el mundo profano y también a los técnicos. Cuando cayeron los primeros proyectiles, hace unos quince días, sobre esa plaza se creyó en el primer momento que provenían del mar, y nadie acertaba a comprender cómo era posible que tantos enemigos se aventuraran en aguas enterradas dominadas por las escuadras inglesas. Los reconocimientos aéreos ensenaron en seguida que, en efecto, no había tales barcos ene-

migos en el litoral belga; de suerte que la agresión a Dunkerque tenía que llevarse a cabo por tierra, probablemente por piezas de Marina puestas en batería en Westende, cerca de Nieuport.

La distancia de Westende a Dunkerque es de 30 kilómetros próximamente: ya hubiera sido un gran alarde de potencia balística el hacer fuego desde allí; pero el acto era más importante, pues las famosas piezas reveladas por los alemanes se encontraban no en el repetido puerto belga, sino en las inmediaciones de Dixmude, o sea a 38 kilómetros de Dunkerque. Se trataba, pues, de cañones de 38 centímetros, es decir, del calibre máximo adoptado primeramente por la Marina británica y luego aceptado también en el armamento naval de otras naciones. En la primera serie de «dreadnoughts» alemanes no había cañones de calibre superior al de 28 centímetros; en las tres series siguientes figuraban cañones de 30,5 centímetros, y, en fin, en los «dreadnoughts» en construcción en los astilleros de Alemania se tendrían piezas de 38 centímetros semejantes a las que poseen las unidades inglesas del tipo «Queen Elizabeth». No se sabe si los cañones que han bombardeado y que siguen bombardeando a Dunkerque son del modelo adoptado para la Marina o si significan otra creación de Krupp. Si se trata del modelo de la Marina, ya en 1912 el general Bohne, notable especialista en material de artillería, dió algunas noticias del nuevo cañón alemán de 38 centímetros en la conocida revista técnica «Artilleristische Monatshefte». En virtud de tales noticias habría que creer que el cañón en cuestión tiene 20 metros de largo y que su carga de pólvora es de 313 kilogramos; el proyectil pesa 750 kilogramos; su velocidad inicial es de 942 metros, y a la salida del ánima atraviesa una coraza de 135 centímetros de espesor. No hay que tener mucha fe en tales datos, pues es sabido que en Alemania cuanto concierne a la defensa nacional es un secreto bien guardado. Es ardid muy empleado en ese país el poner en venta en el comercio folletos y libros militares con exposición de ciertas doctrinas destinadas a despistar a la gente respecto a las verdaderas ideas profesadas por los elementos oficiales. Hasta en los reglamentos no se halla la expresión exacta del pensamiento militar alemán. De ahí que tantas personas estén absolutamente equivocadas en cuanto atañe a la manera especial de ser del Ejército imperial. Eso no quiere decir que sea inútil consultar la bibliografía militar alemana, no. En ella cada cual podrá adquirir informes interesantes; pero referirlos nada más que a extremos secundarios; las cosas trascendentales no sólo son desconocidas del público, sino que hasta las ignoran muchos oficiales alemanes: todos ellos reciben una instrucción profesional general muy completa y uniforme; a ella se suman los conocimientos propios de cada especialidad; a un personal muy selecto se le entra, en fin, de lo que constituye la esencia del arte militar alemán.

Esas reservas no son en Alemania privativas del Ejército: convienen y se aplican a todas las manifestaciones de la economía del imperio. Buen chasco se llevaría, por ejemplo, el que creyera haberse enterado perfectamente en Alemania de la organización de cualquier empresa industrial o comercial después de haber visitado en ese país unas cuantas fábricas u oficinas. Habría visto, sí, lo bastante para quedar deslumbrado por los progresos advertidos en la técnica y por la grandiosidad de las máquinas y de las instalaciones; pero bien le habrían ocultado los procedimientos verdaderamente prácticos y el mecanismo exacto de la empresa. Habría podido apreciar la vitalidad del ser y su excelente temperamento; pero solamente eso; el alma y el espíritu nadie se los habría revelado. Lo dicho es una demostración más de esa disciplina social de los alemanes, que no tiene su semejante en ningún otro país.

Volviendo a los cañones que disparan contra Dunkerque, diremos que su entrada en acción no ha parecido inquietar en manera alguna a los aliados: no han faltado críticos militares franceses e ingleses que hayan calificado de «bluff» alemán la intervención de las consabidas piezas de 38 centímetros. En realidad, no es posible pensar que Dunkerque ni Bergues—esta segunda ciudad, situada a seis kilómetros al Sudeste de la primera, ha sido también bombardeada desde Dixmude—vayan a capitular porque caigan en ellas pocos o muchos proyectiles de 38 centímetros; interin se encuentre el enemigo a 38 kilómetros de distancia y que haya entre él y las fortalezas una sólida muralla humana, Dunkerque y Bergues no correrán más peligro que el de recibir de vez en cuando algunos palos de ciego. Bien deben saberlo los alemanes. El tiro de sus enormes cañones tiende, seguramente, sobre todo a producir efectos morales en el campo enemigo, en el propio y en el de los neutrales. En el campo enemigo decimos, ya que nuevas víctimas y nuevas pérdidas materiales incrementarán los daños producidos, sin contar que la aparición de un arma tan poderosa tiene que impresionar a los aliados, con tanta mayor razón cuanto que no ha de dejar de preocuparles la posibilidad de que

un día puedan ser bombardeadas desde Calais las costas inglesas. Desde el punto de vista nacional, ha de ser igualmente una buena ayuda moral el bombardeo de Dunkerque, puesto que realzará los comunicados del Estado Mayor dándole nota extraordinariamente optimista. En los neutrales más o menos condicionales, en fin, los disparos de los cañones de 38 centímetros determinarán asimismo algunos efectos: de suerte que, en definitiva, apuntando a Dunkerque con las piezas de Dixmude los alemanes no han de lograr ventaja alguna estratégica, y si a pesar de la certidumbre que tienen de no obtener resultados decisivos se deciden a emplear un argumento tan costoso, hay que atribuirlo a que los proyectiles monstruosos no se limitarán a herir o a matar a seres inofensivos, a derribar edificios y a abrir hoyos de cinco o seis metros de diámetro y de otros tantos de profundidad, sino que dejarán sentir a la vez sus efectos en París, Londres y Petrogrado, y quizá también en Roma y en Bucarest. Así se explica únicamente el bombardeo de Dunkerque.

Se dijo hace unos días que ese bombardeo había cesado, fuera porque los cañones de 38 centímetros habían quedado inutilizados después de algunos disparos, fuera porque los aviadores enemigos habían conseguido determinar exactamente la posición de esas piezas y destruirlas en las cercanías de Dixmude. Anteayer volvió a anunciar el Estado Mayor francés que algunos proyectiles de 38 centímetros habían caído en Dunkerque, y el parte oficial de Berlín confirma tal noticia, haciendo saber que esa plaza se encuentra por segunda vez bajo el fuego de la artillería alemana. La destrucción de los cañones de gran calibre no era cierta, por consiguiente.

Al primer bombardeo de Dunkerque respondieron los franceses haciendo fuego contra algunos de los fuertes exteriores del campo atrincherado de Metz. No se sabe cuáles han sido los fuertes castigados. Probablemente el Gorze y el de Ars, los cuales, en el sector meridional de dicha plaza de Lorena, defienden la orilla izquierda del Mosela.

Están ellos a unos 15 kilómetros de las posiciones francesas de la región de Pont-à-Mousson: de modo que no es empresa difícil el bombardearlos. En todo caso, la acción de la artillería francesa contra parte de las defensas de Metz no ha sido de larga duración: tal vez vuelva a empezar ahora que los alemanes repiten el bombardeo de Dunkerque. Nuestra suposición se basa en la costumbre que se observa en los aliados de copiar lo que hace el adversario, admitiendo que el verbo «copiar» sea enteramente propio para expresar la propensión que tienen los ejércitos anglofranceses a emplear procedimientos análogos a los que descubren los alemanes. Los amigos de los aliados han de lamentar esa falta de iniciativa, falta que se nota desde el principio de la guerra.

Los observamos desde luego en la elección del teatro de la lucha, que fué impuesto por la voluntad de los imperiales. También éstos determinaron la guerra de trincheras, tan contraria al temperamento ardiente de los franceses. Los alemanes produjeron la intervención de la artillería pesada en los campos de batalla; ellos fueron los primeros que mostraron en tierra piezas de grandísimo calibre y que usaron una porción de máquinas necrobolísticas y de artefactos extraños, como los lanzaminas, los arados de trincheras, las pistolas luminosas, las pastillas incendiarias, los tubos de éter, los generadores de vapores asfixiantes y tantas otras cosas, unas conocidas y otras aun no reveladas al público. En los dominios de la estrategia también se ha dejado la iniciativa a los alemanes. Iniciativa en la guerra es sinónimo de ofensiva, y ofensiva, bien entendida, es sinónimo de victoria. Esa verdad parecen haberla olvidado los aliados, porque si la hubieran tenido muy presente, ya que por falta de preparación para la gran guerra los ejércitos británicos y franceses no pudieron anular las primeras iniciativas del enemigo, que le permitieron la ocupación de Bélgica y de 10 departamentos franceses, por lo menos hubieran debido los aliados asegurar la ofensiva vigorosa que ellos habían anunciado para esta primavera. Tal ofensiva no la hemos visto aún. Las solas operaciones de cierta importancia empeñadas estos últimos tiempos por los aliados fueron: 1.º, los ataques en el sector de la Champagne, y cuyo único resultado fué que los atacantes adelantaron un poco sus líneas al Oeste de la Argona; y 2.º, los ataques en el sector de Verdun, cuyo único resultado fué que los atacantes ocupasen la posición culminante de los Eparges, en los Altos del Mosela. Todas las demás operaciones emprendidas en el teatro occidental por los aliados han sido hasta la fecha u operaciones meramente téticas, sin alcance alguno estratégico, o acciones improvisadas para desvirtuar, mediante una ofensiva repentina en tal o cual sitio, los efectos de algún éxito reciente del adversario. A esta última clase de operaciones deben de pertenecer las que desde hace unos días están llevando a cabo los franceses entre Lens y Arras, operaciones que les han valido la posesión de varias líneas de trincheras enemigas y de posiciones muy bien fortificadas por los alemanes, como, por

NOTAS DEL DIA

Son muy escasas las noticias recibidas esta tarde de la guerra. El parte francés no contiene novedad alguna interesante; de Oriente sólo hay un parte ruso relativo a operaciones en el Cáucaso desfavorables para los turcos.

Los informes de la prensa italiana son que en Consejo de ministros celebrado esta mañana se acordó la formación de la declaración de guerra a Austria; que el embajador italiano saldría hoy de Viena, y que la protección de súbditos austriacos en Italia ha sido encomendada a los Estados Unidos. Estas noticias no revisten carácter oficial.

El presidente del Consejo manifestó hoy a mediados de los periodistas que había despachado con el Rey, informándole de los asuntos del exterior y de la agitación señalada en algunas provincias con motivo del encarecimiento de las subsistencias, cuestión que preocupa al Gobierno.

Cuando el Sr. Dato salió de Palacio se encontró con el arzobispo de Zaragoza, que iba a cumplimentar a Su Majestad, pues ha llegado procedente de Roma, donde visitó a Su Santidad, y ahora se dirige de nuevo a su diócesis.

El jefe del Gobierno dijo que como mañana tendrá que acompañar a Su Majestad el Rey a la visita al Banco de España, el Consejo anunciado se aplaza para el lunes, a las tres y media de la tarde.

En Marruecos, según dijo el presidente, reina tranquilidad completa. La ocupación de posiciones al otro lado del Kert ha dado lugar a la sumisión y adhesión de gran número de cabillas importantes.

Del exterior no tenía el jefe del Gobierno ninguna noticia nueva. Unicamente nuestro ministro en Lisboa da cuenta de que el crucero inglés fondeado allí zarpará esta tarde.

En la tarde de ayer fondeó un crucero francés.

Los periodistas hablaron al jefe del Gobierno de la excitación producida por la Real orden autorizando la exportación de la patata; precisamente cuando este artículo se encontraba a un precio tan elevado como nunca se conoció.

El jefe del Gobierno dijo que en el Consejo del lunes se ocuparán de este importante asunto, y seguramente se adoptará alguna resolución.

El Gobierno tiene la seguridad de encontrar el apoyo de la opinión, por ser un problema que afecta a las clases más necesitadas.

La cuestión de las subsistencias, en general, se va poniendo muy delicada, pues el beneficio resulta para unos pocos y el mal para muchos.

Cuando el jefe del Gobierno se despidió de los «reporters» llegó el ministro de la Guerra, quien, según dijo al Sr. Dato, iba a pedirle permiso para marchar el miércoles a Valencia, con objeto de asistir como padrino a una boda.

A su vuelta a Madrid marchará dos días a Granada y tres a Sevilla, con objeto de visitar los establecimientos militares.

El ministro de la Gobernación, al recibir esta tarde a los periodistas manifestó que era probable que hasta el martes no se celebre Consejo.

Ocupándose de la cuestión planteada con la autorización concedida para exportar la patata, dijo el Sr. Sánchez Guerra que el Gobierno había aprobado dicha Real orden teniendo en cuenta el exceso de cosecha, que excedía con mucho al consumo; pero en vista de que la disposición del Gobierno había servido para que se eleven los precios y se cometan abusos, no habrá otro remedio que prohibir de nuevo la exportación y castigar con mano dura a todos aquellos que, faltos de escrúpulos y de patriotismo, han pretendido lucrarse a costa del país.

Las manifestaciones que tanto el señor Dato como el Sr. Sánchez Guerra han hecho acerca de este asunto, para justificar la Real orden del ministro de Hacienda, demuestran que el único que no estaba enterado de lo que iba a ocurrir con las patatas al dictarse esa disposición era el Gobierno.

De provincias recibió el ministro un telegrama de Valencia dándole cuenta de haberse celebrado en Ayora una manifestación de protesta contra la carestía del trigo y de las harinas.

El gobernador de Toledo dice que el conflicto del pan está conjurado, pues con las remesas que se le hacen está asegurado el consumo.

La primera autoridad civil de Cádiz telegrafía notificando la prohibición de una asamblea que proyectaban los obreros agrícolas para acordar la huelga.

La Bolsa acusa cierta debilidad, habiendo retrocedido la serie mayor 15 céntimos al cerrar a 72,50; las demás series también desmerecen de 10 a 50 céntimos.

El Amortizable 4 por 100 baja un entero en los títulos de 5,000 pesetas, y el 5 por 100 mejora de 5 a 25, según categorías.

relacionado con las construcciones particulares en el Arsenal de El Ferrol. Este asunto, que no ha tenido que ser visto en Consejo de ministros, fue resuelto en fecha bien anterior a la en que se supuso tratado, de conformidad con el informe del Consejo de Estado, en el que se expresa la imposibilidad de acceder, dentro del contrato con la Sociedad Española de Construcciones Navales, a la dispensa del 5 por 100 que le toca percibir y viene percibiendo el Estado sobre el valor de las construcciones particulares que en los arsenales cedidos se realizan.

Aparte de esto el Ministerio de Marina no opone dificultad ni obstáculo alguno a que se emprendan en El Ferrol construcciones destinadas a Compañías navieras; por el contrario, estudia con el mayor interés el modo de estimularlas para regularizar sus trabajos y mantener de modo permanente la inteligente maestranza formada en aquel arsenal.

FOMENTO

Una Comisión de Zaragoza ha visitado hoy al ministro de Fomento con objeto de invitarle a la inauguración de la estatua del ingeniero Sr. Rodríguez Ayuso, a quien se debe la implantación de las azucareras en aquella región.

Otra Comisión, de Avila, en la que figuraban los Sres. Sánchez Albornoz, Ortaño y otros, ha visitado hoy al Sr. Ugarte para hablarle de la celebración de un Congreso relacionado con el cuarto Centenario de Santa Teresa de Jesús y para pedir que el Gobierno apoye dicho Congreso.

También visitó hoy al ministro de Fomento el diputado Sr. Estrada, quien le habló de la construcción de una carretera en la provincia de Almería.

Ultimamente visitó hoy al Sr. Ugarte el ingeniero Sr. Molini, quien le habló de asuntos relacionados con la Junta de Obras del puerto de Sevilla.

FOLLETIN

EL HOMBRE DE LA OREJA ROTA

EN CUARTA PLANA

Ultimos telegramas

LA ACTIVIDAD DE ITALIA

Proclama el Rey.—Otra manifestación.

ROMA 21.—Está anunciada para hoy la publicación de una proclama dirigida por el Monarca italiano a los súbditos, firmada también por todos los ministros.

Dice en su allocución el Soberano que el pueblo se ha visto en la obligación de recurrir a las armas para poner a salvo su seguridad y su honor.

En otra proclama dirigida a la Marina hace el Monarca iguales consideraciones.

Así como se celebró una manifestación monstruosa, que se formó en el Capitolio, desfilando por las principales calles de Roma y por delante de la Embajada de Austria y de la Santa Sede, transcurriendo el acto con un orden absoluto y sin pronunciarse ningún grito.

Lleaban los manifestantes banderas de todos los países aliados y de las ciudades interesadas.

Al llegar ante el Quirinal fueron todas desplegadas, y sonó una ovación indescriptible al presentarse en un balcón la Familia Real.

El Monarca saludó militarmente a la muchedumbre, de la cual se destacó el alcaide, que entró en Palacio y se presentó en el balcón ocupado por la Familia Real, arrojando enfueros las vivas y aplausos y cantándose el himno nacional.—H. P.

¿La fórmula de la declaración de guerra? ROMA 21.—Los ministros se reunieron esta mañana, y, según el «Messagero», el Consejo acordó la fórmula de declaración de guerra.—H. P.

El embajador de Italia en Viena.—Los intereses austriacos en Italia. PARIS 21.—Telegrafían de Venecia al «Messagero» que el embajador de Italia en Austria saldrá hoy para Roma, y que Austria ha pedido a los Estados Unidos la protección de los súbditos austriacos en Italia. América ha mandado instrucciones al efecto a sus representantes en Roma y Viena.—Mar.

LA GUERRA EUROPEA

Comunicado oficial francés de las tres de la tarde.

PARIS 22.—Comunicado oficial de las quince: «Nuestras tropas han terminado ayer, al final de la jornada, de limpiar las trincheras de Blanche Vou de los numerosos cadáveres de alemanes que fueron muertos en ellas y en las galerías de comunicaciones.

Durante la noche el enemigo hizo varios contraataques, que sólo tuvieron por resultado causarle numerosas bajas.

Todo el espón de Blanche Vou es nuestro. Hemos realizado nuevos progresos al Sudeste de la capilla de Nuestra Señora de Loreto.

Estamos ahora a cien metros al Nordeste de Ablain.—Mar.

La lucha en el Cáucaso. PETROGRADO 22.—Comunicado oficial del Estado Mayor General del Cáucaso: «En dirección al litoral continúa el cañeo y la fusilería, ocurriendo algunas escaramuzas entre las vanguardias.

Nuestros torpederos echaron a pique a diez veleros turcos con su carga.

En dirección a Mellazgher los turcos han sido rechazados al Oeste del pueblo de Kopp. Sobre el Mellazgher hubo varios encuentros entre la Caballería rusa y la kurda.

Los kurdos han sido dispersados. En dirección de Van los rusos ocuparon el cuello de Kachikoul.

Los turcos fueron rechazados hacia Bachaba.

Ninguna modificación en los demás frentes.

La suscripción por los belgas. LONDRES 22.—La suscripción inglesa en favor de Bélgica asciende a 223.000 libras. Los austriacos han contribuido considerablemente a reunir esta suma.—Dabor.

El Rey Alberto y los heridos. PARIS 22.—La duquesa de Vendôme, hermana del Rey Alberto, ha visitado un hospital de heridos, y uno de éstos le dijo: «Vuestro hermano, señora, hace muy días en expiación, como se expone todos los días, al fuego enemigo.»

«Hace muy bien—contestó la duquesa—, y lo que siento es no ser hombre, para estar a su lado.»—Mar.

plios sótanos se custodian, perfectamente clasificadas, las monedas de oro españolas y extranjeras, las de plata y bronce y las barras de oro que en estos meses ha adquirido el establecimiento.

Con este motivo podrá el Consejo de Gobierno comparar con verdadera y legítima satisfacción a S. M. la situación del Banco al comenzar la guerra separatista en 1895, con la que existe al cabo de dieciséis años de paz y trabajo.

Las existencias de oro ascendían entonces a 241 millones de pesetas, y llegan ahora a 767; las de plata pasan de 236 a 733; la circulación de billetes, de 989 a 2.004 millones; de suerte que la garantía metálica, que era de 50 por 100, llega a 75 por 100, cubiéndose el 25 por 100 restante con la cartera meramente mercantil, que ha pasado de 356 millones en 1895 a 728 en la actualidad, resultando todavía un sobrante de 224 millones.

Son tan elocuentes estas cifras y las que comprende la sólida cartera del Banco, entre las que figura nuestra participación en el Banco de Marruecos, que con legítimo orgullo puede su Consejo de Gobierno presentar a la consideración de S. M. y al país la brillante situación de nuestro primer establecimiento de crédito, que demuestra el desarrollo del crédito, la riqueza y bienestar alcanzados en esos dieciséis años de fecundo trabajo.

Son tan elocuentes estas cifras y las que comprende la sólida cartera del Banco, entre las que figura nuestra participación en el Banco de Marruecos, que con legítimo orgullo puede su Consejo de Gobierno presentar a la consideración de S. M. y al país la brillante situación de nuestro primer establecimiento de crédito, que demuestra el desarrollo del crédito, la riqueza y bienestar alcanzados en esos dieciséis años de fecundo trabajo.

El crimen de hoy. Una mujer muerta. En la casa número 4 de la calle de los Irlandeses ha ocurrido esta tarde un sangriento suceso.

En el piso segundo de la citada casa vivía desde hace próximamente dos meses el vendedor de la plaza de la Cebada, Angel Fernández Migo, de treinta y nueve años de edad; su esposa, Matilde García Gómez, de treinta y siete, y dos hijos de ambos.

La conducta de aquella dejaba bastante que desear, pues en el momento en que Angel salía de su hogar con objeto de ir al citado mercado, parece ser que Matilde recibía en la casa a cierto vecino, llamado Antonio.

Esto llegó a oídos de varios vendedores compañeros del marido, quienes desde aquel momento comenzaron a mortificar a Angel gastándole toda clase de bromas respecto al asunto.

Por otra parte, Angel notó cierto desvío en su mujer, y esto unido a lo otro provocó el primer chispazo, y sobrevinieron los disgustos a causa de los celos.

Matilde, durante una ruidosa discusión que si la dejaba no estaba muy lejos quien se apresurara a recogerla.

Desde aquel instante ya no dudó Angel de la infidelidad de Matilde; pero, obsesionado con la idea de cogérsela sin fragor de delito de adulterio, aguardó tranquilamente a que se presentase la ocasión.

Las bromas de los compañeros de Angel eran cada vez más pesadas y continuas, y a tanto llegaron que el enajenado marido cedió ayer mañana un puñal al bolsillo y salió a la calle dispuesto a reñir con el primero que se atreviese a gastarle otra broma relacionada con su mujer.

Hoy llegó Angel desesperado a su casa. En ella le aguardaban su mujer y los dos pequeños.

Angel llamó a Matilde y le dijo que si le contaba todo la perdonaría. Matilde, incrédula, le contestó: «Imposible. Si te lo contase no me perdonarías.»

No pudo continuar; Angel sacó el puñal y se abalanzó sobre la infiel, infiriéndole tres puñaladas.

Matilde cayó al suelo agonizante, y su agresor salió corriendo del cuarto y se presentó en la Comisaría del distrito, donde confesó su crimen, pasando entonces, en calidad de detenido, al Juzgado de guardia.

Matilde falleció momentos después, y sus dos hijos, pequeñas criaturas de tres y cinco años, fueron encontrados en un rincón de la casa, donde se habían refugiado asustados y llorosos.

El juez de guardia acudió al lugar del suceso.

POR LOS MINISTERIOS

ESTADO. Ha sido firmada la siguiente combinación diplomática: Ascendiendo a secretario de primera clase, en Viena, a D. Manuel Aguirre y Cárcer, que era segundo en el Ministerio.

Idem a D. Alfonso Fisicovich y Gullón a secretario de segunda clase, en comisión, en Berlín.

Idem a D. Manuel Espinós y Bosch a secretario de segunda clase, en comisión, en Río Janeiro.

Idem a secretario de segunda clase, en comisión, al señor conde de Santa Pola.

Idem a secretario de tercera clase, en el Ministerio, el agregado D. Eduardo Grozard y Paternina.

Idem a secretario de tercera clase, en Tangier, el agregado D. Pedro Igual y Martínez Dabán.

Idem a secretario de tercera clase, en Petrogrado, al agregado D. Manuel de Moral y Pérez Aloe.

Idem a D. Pedro Sebastián de Erice secretario de primera clase en la Alta Comisaría de España en Marruecos.

También se ha hecho la siguiente combinación consular: Traduciendo al Consulado de la Nación en Buenos Aires a D. Manuel de Cabeyro y Lago, que desempeñaba el de Bombay.

Ascendiendo a consúl de primera clase, en Burdeos, a D. Ramón Abella, que desempeñaba el Consulado de Ginebra.

Traduciendo a Ginebra al consúl en Salónica, Sr. Escosura.

En la combinación diplomática se ha nombrado en turno de cesantes del Ministerio al Sr. Jara.

El Ayuntamiento ha acordado pedir al Gobierno que impida la exportación de ganado vacuno y lanar, para mantener un precio regular.

Además estudia el Ayuntamiento la implantación de tablas reguladoras. También ha acordado el Concejo permitir la matanza de ganado de cerda. Si los tocineros se niegan a ello, el Ayuntamiento sacrificará las reses por su cuenta.—C.

LA SITUACION EN PORTUGAL

(POR TELÉGRAFO)

Las víctimas de la revolución.—Estado de Otagas.—Paiva Coeureiro a España? LISBOA 22.—La última cifra oficial acusa que en el movimiento revolucionario hubo 913 heridos.

El ministro de Inglaterra ha visitado a Chagas. Este se halla tan mejorado que, en opinión de los médicos, dentro de una semana entrará en franca convalecencia.

Parcos que muchos elementos monárquicos que residen en Lisboa y Oporto han marchado al extranjero.

Dícese que Paiva Coeureiro se hallaba aquí y que horas antes de estallar la revolución marchó a España.—Mendes.

Crucero francés.—Mensaje a las tropas.—La situación en provincias.—Retiros en el Ejército. LISBOA 22.—Ha fundado en el Tajo el crucero francés «Du Petit Thouars».

En el cuartel de los marinos, el comandante revolucionario Sr. Freitas Ribeiro ha dirigido un mensaje a las tropas congratulándose del éxito del movimiento y del desinterés con que han procedido los marinos, guiados únicamente por el propósito de librar al país de la opresión de la dictadura.

Terminó haciendo votos por que los marinos sepan siempre defender la República.

Los marinos, reunidos, hicieron constar que no querían ascensos ni ninguna recompensa. El Gobierno continúa enviando refuerzos para evitar que en provincias continúen cometiéndose violencias.

Numerosos alumnos de la Escuela de Guerra han decidido no continuar su carrera. En el Ministerio de la Guerra muchos oficiales han pedido el retiro y otros han solicitado licencia ilimitada.

El Gobierno retirará del servicio activo a todos los oficiales que ostensiblemente se manifiestan contra el régimen; pero no tomará resolución alguna sin fundamento justificado.—Mendes.

Una nota oficial.—Tranquilidad en todo el país. LISBOA 22.—Se ha publicado una nota oficial que da cuenta de que en todo el país reina tranquilidad y de que careciendo el Gobierno de política personal y de partido e inspirando sus actos en el republicanismo nacional, el pueblo ha depositado en él su confianza, para que pueda dedicarse a pacificar a los partidos quebrantados por las pasadas luchas y restaurar éstos con bases firmes en provecho de la idea republicana.—Mendes.

CASA REAL

Esta mañana ha despachado con Su Majestad el Rey el presidente del Consejo de Ministros.

Después fué cumplimentado el Soberano por el señor arzobispo de Zaragoza, y a la una próximamente se trasladó, en automóvil, y acompañado por el conde de Maceda, al Tiro de Pichón de la Casa de Campo, almorzando en el chalet.

S. M. la Reina doña Victoria, acompañada por la señorita de Loygorri, visitó esta mañana a S. A. la infanta doña Luisa, que por fortuna se encuentra muy aliviada de su dolencia.

De regreso en Palacio doña Victoria recibió en audiencia a las condesas de Sátago, Navas y Serramagna y a doña Carmen Fabile, viuda de Muguira.

Esta noche asistirán SS. MM. a la función del teatro Español.

S. M. la Reina doña Victoria, acompañada por la señorita de Loygorri, ha pasado esta tarde, en automóvil, por la Casa de Campo.

Choque de automóviles. En la Casa de Campo. A última hora ha circulado el rumor de que a la entrada de los jardines chocaron de la Casa de Campo han chocado el automóvil de S. M. la Reina doña Victoria y el que conducía a los hijos de S. A. el infante D. Carlos. Parece que, por fortuna, el accidente no ha revestido importancia.

Visita del Rey al Banco de España

S. M. visitará mañana, domingo, el Banco de España, con propósito de informarse detenidamente del funcionamiento de todas sus dependencias.

Entre ellas llaman la atención, por su perfecta organización, las cajas de alquiler, admirablemente instaladas; la de Efectos, en que se custodian valores mobiliarios de Deudas de toda clase, nacionales y extranjeras, por valor nominal de más de 7.200 millones de pesetas; el depósito de billetes para la circulación, de todas las series en curso, siendo muy notables las de 25, 50, 100 y 500 pesetas, conservadas en reserva para el caso de que sea necesaria su sustitución, caso que,afortunadamente, no se ha presentado desde 1906, en que eran frecuentes las falsificaciones. Estos billetes son desconocidos del público, y llaman la atención por la composición de sus artísticos dibujos, en que campan vistas de Granada, Burgos, Sevilla y Segovia, y por sus perfectos grabado y coloridos.

Merece también la atención el departamento, a cargo de señoras, destinado a la cancelación de los billetes que por su mal estado se retiran y quedan periódicamente, por muchos centenares de millones de pesetas.

Las Cajas de metálico, en cuyos au-

avance ha sido contrarrestado por los rusos.

EN FRANCIA Y EN BELGICA

Parte oficial de anoche.—Detallando un descalabro alemán.—Nuevos avances. PARIS 21.—El parte de las once de la noche dice así:

«Los informes complementarios subrayan la importancia del descalabro sufrido por los alemanes durante su ataque en la noche del 20 al 21 en el Norte de Ypres.

El número de prisioneros hechos por nosotros alcanza a 150.

Habiendo mejorado el tiempo, nuestras tropas han ejecutado en las pendientes del Sur de Notre Dame de Lorette un ataque que ha dado brillantes resultados.

Se han apoderado de las obras alemanas llamadas «la Via Blanca», situadas delante de cinco contrafuertes al Sur del macizo de Lorette, que el enemigo tiene aún parcialmente.

Desde este punto los alemanes, con sus ametralladoras, entorpecían nuestra acción tanto sobre la meseta como en el Oeste de Soubzer; la totalidad del macizo de Lorette y sus contrafuertes, defendidos por el enemigo desde hace más de seis meses con gran denuevo, ha quedado de este modo en nuestro poder.

Además hemos conquistado la parte de Ablain-Saint-Nazaire que unía las posiciones de «la Via Blanca» con la extremidad Norte del pueblo, en donde los alemanes estaban.

Durante esta acción que hemos ejecutado el enemigo fué contestado a nuestro éxito con un bombardeo muy violento, pero no ha contraatacado.

Jornada tranquila en el resto del frente.—Mar.

Parte oficial alemán.—Ataques franceses rechazados. ROMA 22.—El Gran Cuartel General alemán dice del teatro occidental de la guerra que al Norte de Ypres las tropas coloniales francesas atacaron anoche las posiciones alemanas al Este del canal. La lucha no ha terminado aún.

Al Sur de Neuve Chapelle, en la región de Quinquereu fracasó por el fuego de los alemanes un ataque emprendido por los ingleses al anochecer.

Al Nordeste de Arras, cerca de Fresnoy fué derribado un avión de los aliados.

Ayer tarde francés, con elevadas pérdidas, un nuevo ataque francés intentado en el bosque de Ailly.

Varios prisioneros quedaron en manos de los alemanes.—H. P.

Las bajas en la oficialidad de Francia e Inglaterra. Según la prensa inglesa, se han publicado las listas oficiales de las bajas experimentadas durante los últimos días por el Ejército inglés.

Según el «New York Herald», las listas de los más anteriores contenían los nombres de 2.000 oficiales (entre muertos, heridos y desaparecidos).

Las del sábado y domingo son las más extensas de cuantas ha facilitado hasta ahora el departamento de Guerra, y entre los que han sumado figura el general de brigada Lowrycole.

Hasta mediados de Marzo último había perdido el Ejército ruso la enorme cifra de 71.000 oficiales.

El número de oficiales franceses fuera de combate no se conoce con exactitud a causa de la costumbre seguida por el general Joffre de no facilitar listas de bajas para su publicación.

Desde luego no pueden ser esas pérdidas tan elevadas, en proporción, como las de los rusos, ya que éstos han dejado muchos prisioneros en poder del enemigo durante los combates en campo abierto.

Además, en la lucha de posiciones, que es la que sostienen los franceses, tampoco es elevada la cifra de muertos y heridos.

Cierto que al principio de la campaña fueron excesivas las bajas de oficiales en el Ejército francés, así como también en los combates de Soissons y en las diversas ofensivas iniciadas por las tropas de Joffre.

Según «The Times», durante los dos primeros meses de campaña perdieron los franceses 5.000 oficiales.

El «Daily Telegraph» calcula en 23.000 los oficiales que han sido bajas en el Ejército francés. De ese total los prisioneros han sido 4.000 y el resto lo constituyen muertos y heridos.

A esas cifras hay que agregar el número de oficiales que han quedado fuera de combate en los tres últimos meses.

Puede calcularse en 27.500 el total de bajas en la oficialidad francesa hasta el actual momento.

LA GUERRA EN EL MAR

El ataque a los Dardanelos.—El pueblo de Dardanos, destruido. El correspondal de Reuter telegrafía de Atenas que ha habido enconada lucha en los Dardanelos.

La escuadra aliada no sólo ha destruido el pueblo de Dardanos, sino también todos los fuertes de v costa asiática.

El submarino misterioso.—Aumento del premio. LONDRES 22.—La Legación británica en Atenas ha aumentado a 2.000 libras el premio para el que consiga la destrucción del submarino alemán que se encuentra en el Mediterráneo.—Dabor.

En Inglaterra sube el pan.—Consecuencias del bloque. LONDRES 22.—Ha subido aquí el precio del pan a nueve peniques en cada cuatro libras, que antes de la guerra costaban cinco peniques y medio.—Dabor.

LA CRISIS INGLESA

El Parlamento inglés ha suspendido sus sesiones con motivo de las vacaciones de Pentecostés. Cuando reanude sus tareas el día 3 de Junio se habrá formado ya el nuevo Ministerio.

Todavía se ignora la forma en que se constituirá el nuevo Gabinete. Solamente se sabe con certeza que Mr. Asquith y Sir Edward Grey permanecerán en sus puestos.

El actual ministro de Marina, Mr. Churchill, pasará probablemente al departamento de las Colonias; Mr. Balfour irá al Interior; el departamento de Guerra quedará dividido en dos secciones: Lord Kitchener tendrá como compañero en el Ministerio al actual canciller del Exchequer, mister Lloyd George; el primero se dedicará exclusivamente a la dirección de las fuerzas de combate, y el segundo dirigirá los trabajos encomendados a proporcionar armas, municiones y equipos.

La crisis económica

(POR TELÉGRAFO) Situación difícil.—Medidas acertadas. PAMPLONA 22.—Continúa la elevación de precio de las subsistencias.

ejemplo, las de Nuestra Señora de Loreto, al Norte de Arras. Mirando bien el mapa, persistimos en creer que esos últimos ataques no pueden tener un objetivo estratégico importante y que objeto de los llevados a cabo anteriormente, como los de Champaña, en Lorena y en Alsacia, sencillas respuestas a la ofensiva inicial enemiga, unas veces adelantada en potencia y otras revelada en acto.

Estamos persuadidos de que, dado el curso que toma la guerra, especialmente en su teatro oriental, han de deplorarse los aliados el error fundamental de su conducta, error que consiste en haber supuesto los rusos que en Occidente había fuerzas superiores al enemigo que ellos fueran superiores al enemigo que tenían ante sí, y en haber seguido los anglofranceses cosa análoga respecto a sus aliados de Oriente. Así han dejado transcurrir el tiempo, cada cual esperando que obrasen decisivamente los aliados en el otro teatro, y entretanto a los imperios centrales se les dejaba la iniciativa de la acción, merced a la cual, ejercida con todos los medios y en el lugar y en el momento propiados, ha podido demostrarse al cabo que Rusia es incapaz en el actual estado de cosas de vencer a las fuerzas reunidas de ambos imperios centrales.

Además del error fundamental de que acabamos de hablar cometido por los aliados, han padecido éstos, a juicio del modesto aficionado a estrategia de gabinete que estas líneas escribe, las siguientes graves equivocaciones: la primera es el no haber decretado en seguida en Inglaterra el servicio obligatorio, única manera para ella de obtener los efectivos que demanda la empresa guerrera actual. Cuando la casa arde, ¡bueno sería que el respeto a un principio tradicional impidiese hacer uso de las bombas para apagar el incendio! La segunda equivocación la vemos nosotros en la aplicación sistemática del principio de la economía de fuerzas, al cual se ha mostrado muy adicto el alto mando francés. La guerra es al mismo tiempo una obra de la inteligencia y un juego de azar; con el cerebro se ordenan y coordinan los medios de ejecución y se calculan las probabilidades del triunfo; se necesitan luego ánimo y sangre fría para poner en el juego valores considerables: «Audaces fortuna juvat». Si Napoleón no hubiese estudiado las humanidades, es muy probable que a pesar de su genio no se hubiera llamado Napoleón, sino Bonaparte. La tercera gran equivocación, en fin, de los aliados tal vez haya sido el haber contado demasiado con la cooperación eventual de algunos neutrales. El deseo de que éstos les prestasen ayuda les ha llevado poco a poco a tomar ciertas decisiones cuya utilidad inmediata es discutible. Por ejemplo, el ataque a los Dardanelos, cuyo éxito sería de fijo sumamente beneficioso para los aliados, militar y políticamente; pero que tiene el inconveniente de retener en el teatro turco fuerzas numerosas, cuya intervención en otras partes podría acaso ser decisiva. Por tal razón, es cosa de que uno se pregunte, como el francés, «si le jeu vaut la chandelle».

INFORMACION MILITAR

Vacantes.

Hoy ha cumplido la edad para pasar a la reserva el general de brigada don Vicente Cebollero...

Mañana también pasará a igual situación el de división D. Manuel Morrell...

Tendrán, por consiguiente, que ascender en la próxima firma de S. M. un general de brigada a división y a generales de brigada...

Comunica el general Marina que hace días el segundo teniente D. Fernando Ortega Fernández Caro...

Las fiestas de Madrid

La Fiesta de la Maya.

Se celebrará esta noche, instalándose mayas en las plazas de Salmerón y del Ángel...

La falta de espacios libres que desde hace algún tiempo se nota en Madrid, por haberse ido llenando de obstáculos casi todos los sitios disponibles...

Esta inmensidad de antiguas fiestas de Mayo constituirá un festejo sumamente popular.

Además habrá músicas y bailes públicos en la plaza Mayor, portillo de Embajadores, glorieta de Santa Bárbara...

Día 23.

El domingo por la mañana, en el Retiro, festejarán los niños al mes de Mayo...

Se invita, con el beneplácito de la Comisión regía, a los señores maestros para que lleven a sus discípulos a fiesta tan simpática...

La banda municipal incluirá en el programa del concierto que dará mañana, domingo, por la mañana, en el Retiro, el «Canto a la primavera»...

Carreras de caballos

Mañana, segundo día de carreras, figuran en el programa los dos premios más importantes de la reunión...

Sólo cinco inscripciones hay para el primer premio, «Titanias», que en Sevilla luchó con «Bohemio»...

Desde Sevilla se han trasladado a Ronda los marqueses de Salvatierra.

Hoy celebra sus días la condesa de Creixell.

El Gran Premio de Madrid no se ve tan claro, «Milton», del conde de la Cimera, será seguramente favorito...

Una prueba para los caballos extranjeros y dos militares completan el programa.

La prueba «Omnium» (2.000 m.) la disputan tres cuadradas...

«Val Joli» y «Veronés», de Villamejor, y «Fripón III» y «Gaud», de la Cimera...

«Cabalero accidentado»

D. Juan Sicilia Borda, de cuarenta y ocho años, fue ayer víctima de un ataque epiléptico...

El Sr. Sicilia pasó al Juzgado de guardia, donde prestó declaración...

El «gordo», en Sevilla

SEVILLA 22.—El billete número 4.213, al cual ha correspondido el premio mayor...

Una vendedora que tiene un puesto de café establecido en el Mercado de la Encarnación...

Un vendedor llamado Herrera, que tenía por costumbre quedarse siempre con una pequeña participación del billete...

gratado Sr. Ortega Morejón, acaba de fallar de acuerdo con sus pretensiones en un incidente en causa por corrupción de menores.

EL TIEMPO

Sábado 22 de Mayo.—La perturbación atmosférica que ayer señalábamos se halla hoy sobre Argelia...

La temperatura máxima ha sido de 25 grados, en Málaga, Sevilla y Córdoba...

En Madrid el día amaneció nublado; pero fue despareciendo poco a poco...

La temperatura osciló entre 8,4 y 20. El barómetro subió de 701 a 708.

Tendencia al buen tiempo.

Desbarajuste municipal.

Las siguientes líneas que hoy publica nuestro colega «El Imparcial» dan idea del desbarajuste municipal...

«¿Hay que pagar contribución municipal por un solar vendido hace cinco años? Esta pregunta, que a todos nuestros lectores tiene que parecerles perfectamente absurda...»

Una señora, propietaria de un solar, lo vende en uso de su perfecto derecho.

El caso, como se habrá visto, no puede ser más ejemplar.

El día 2 del próximo Junio contraerán matrimonial enlace la bella señorita Antonia Rodríguez y Sanz...

Los jóvenes marqueses de Villabriga están ofreciendo su domicilio a sus amistades en la calle de Lista...

Los condes del Campillo reciben estos días muchas manifestaciones de pésame por la temprana muerte de su hijo Joaquín Chico...

Después de pasar una temporada en Sevilla al lado de la marquesa de Matallana ha regresado a Madrid la distinguida señora doña Teresa del Valle...

Desde Sevilla se han trasladado a Ronda los marqueses de Salvatierra.

Hoy celebra sus días la condesa de Creixell.

«Una denuncia»

En el Juzgado de guardia presentáronse esta tarde los vigilantes sanitarios Enseño Palacios y Juan Ariza...

Dicho inspector, que según los denunciantes se llama Anselmo Santa Catalina...

«Tribunales»

EN EL SUPREMO

En la Sala primera.—Vistas.

Contra sentencia dictada por la Audiencia de Málaga en causa seguida a Miguel Pérez...

También en la misma Sala el eloquente letrado D. Luis de Oñis sostuvo el recurso de casación...

EN LA AUDIENCIA

En la Sección tercera.—Veredicto y sentencia.

En la vista, de que ayer dimos cuenta, por casación a la Religión...

EN LA SECCIÓN PRIMERA.—Resolución en incidente.

El distinguido letrado D. Basilio Edo acaba de obtener un nuevo triunfo...

«Noticias»

«La Novela de Bóvilis».—En el número correspondiente a la semana actual esta notable y popular publicación ofrece a sus lectores una bellísima novela...

«Real Academia de Jurisprudencia y Legislación».—Hoy, sábado, a las diez de la noche, celebrará sesión esta Corporación...

la palabra los Sres. Herce y Vales (D. F.) y Martí-Jara (D. E.).

«Real Academia de Ciencias Morales y Políticas».—Mañana, domingo, celebrará junta pública...

«DE EDUARDO MARQUINA»

«LAS FLORES DE ARAGON»

Mañana, domingo, a la una de la tarde, se verificará en el restaurant Tournié el banquete que la clase de veterinaria nacional dedica a los señores ministro de Fomento...

«Centro de Instrucción Comercial».—Mañana, domingo, a las seis y media de la tarde, la laureada alumna normalista Srta. María Jardiell Ponceña dará en este Centro una conferencia...

«El viaje del Sr. Lerroux»

CADIZ 22.—Ayer tarde embarcó para Canarias el Sr. Lerroux.

No hizo declaraciones políticas; pero las ofreció para cuando regrese del archipiélago...

«La peregrinación al Pilar»

ZARAGOZA 22.—En trenes especiales marcharon ayer los peregrinos catalanes.

«El pavimento»

A última hora de la tarde se hundió ayer un trozo de pavimento en la Puerta del Sol...

«Tienda asaltada»

Varios ladrones penetraron durante esta madrugada en una tienda establecida en la calle de Bravo Murillo...

«Miscelánea telegráfica»

«El nuevo presidente del Perú»

«La crisis obrera en El Ferrol»

«Cambios»

«Teatros»

«ZARZUELA».—Mañana, domingo, se cantarán en este teatro las siguientes obras:

«GUERRA».—Reales órdenes disponiendo se devuelvan a los individuos que se mencionan las cantidades que se indican...

«MARINA».—Real orden anulando la Real patente de navegación mercantil núm. 219, expedida por la Comandancia de Marina de Bilbao...

«APOLO».—Mañana, domingo, por la tarde se verificarán en este teatro dos secciones dobles.

«LA VIDA RELIGIOSA»

«Domingo, 23».—Domingo de Pascha de Pentecostés.

«LA VIDA RELIGIOSA»

CASA DE JUANA

GRANDES ALMACENES DE SALDOS

Esparteros, 5 y 7. --- MADRID --- Teléfono 236.

Es la casa que presenta siempre a su distinguida clientela las últimas novedades; y habiendo hecho importantes compras, y muy ventajosas, en varias fábricas de Barcelona, ofrecemos a precios increíbles: Inmensos surtidos en confecciones, vestidos, blusas, salidas de teatro, sombreros, lanería, sedería, pañería, mercería, gasas, cintas, flores, "sprits", tules, género blanco, perfumería, baúles, maletas y un sinfín de artículos más. VISITEN ESTA CASA Y ENCONTRARAN GRANDES ECONOMIAS

AGUAS MINERALES NATURALES DE

EL MEJOR PURGANTE

CARABANA

DEPURATIVAS
ANTIBILIOSAS
ANTIHERPETICAS

Propietarios: Viuda é hijos de R. J. CHAVARRI. -- Dirección y oficinas: LEALTAD, 12. -- Madrid

Vichy Catalán

Balneario de primer orden.—Temporada de 1 de Mayo á 30 de Octubre. Situado entre la estación y el pueblo de Cadas de Malavella (Gerona). Teléfono de Barcelona: en tren ligero, 2 horas 30 minutos; en tren correo, 3 horas. Distancia de Barcelona: en tren ligero, 2 horas 30 minutos; en tren correo, 3 horas. Aguas minero-medicinales, termiales de 60°, alcalinas, bicarbonatadas sódicas. Sin rival para el reuma, la diabetes y afecciones del estómago, hígado, bazo. Grandes comodidades y servicio esmerado en todas sus dependencias. Administración: RAMBLA DE LAS FLORES, 18, entresuelo.—BARCELONA. Agua: Venta en depósitos aguas minerales, farmacias y droguerías.

EL GLOBO

Barquillo, 4 y 6. --- MADRID

Grandes almacenes de ropas hechas y géneros para la medida

NOVEDADES PARA LA PRESENTE TEMPORADA

Trajes y gabanes, esmerada confección, para caballero y niño
SECCIONES DE CAMISERIA, guantes, corbatas, etc.
Sombrerería, gorras y modelos especiales para "sport",
Artículos de viaje en piel, mimbre y lona.

PRECIO FIJO. --- ENTRADA LIBRE. --- NO DEJAR DE VISITAR ESTA CASA

Barquillo, 4 y 6. --- MADRID

Sociedad General de Industria y Comercio

COMPANIA ANONIMA, DOMICILIADA EN BILBAO
CAPITAL: 25.000.000 DE PESETAS

FABRICAS EN

VIZCAYA (Zuazo, Luchana, Elorrieta y Guturriñay), OVIEDO (La Manjeza), MADRID, SEVILLA (El Empalme), CARTAGENA, BARCELONA (Badalosa), MALAGA, CACERES (Aldea-Morot) y LISBOA (Trafaria).

ACIDOS Y PRODUCTOS QUIMICOS

- | | |
|--------------------------|----------------------------|
| Superfosfatos de cal. | Glicerinas. |
| Superfosfatos de huesos. | Acido nítrico. |
| Nitrato de sosa. | Acido sulfúrico corriente. |
| Salas de potasa. | Acido sulfúrico anhídrido. |
| Sulfato de amoníaco. | Acido clorhídrico. |
| Sulfato de sosa. | |

ABONOS COMPUESTOS y primeras materias para toda clase de cultivos, adecuados á todos los terrenos.

LABORATORIOS para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos

(MADRID: Villanueva, número 11).

SERVICIO AGRONOMICO importantísimo para el empleo racional de los abonos, bajo la alta inspección del emiteinte agrónomo

EXCMO. SR. D. LUIS GRANDEAU

AVISO IMPORTANTE.—Pídase á la Sociedad la Guía práctica para sacar las muestras de las tierras, á fin de que se pueda determinar cuál es el abono conveniente.

Los pedidos deberán dirigirse á MADRID, VILLANUEVA, 11, ó al domicilio social. Dirección telegráfica: GEINCO

Sociedad de Altos Hornos de Vizcaya

BILBAO

FABRICAS EN BARACALDO Y SESTAO

Algodón al color, de calidad superior, para fundiciones y hornos Martin-Siemens.
Aceros Bessemer y Siemens-Martin, en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.
Carriles vigonoles, pesados y ligeros, para ferrocarriles, minas y otras industrias.
Carriles Phoenix ó Brosa, para tranvías eléctricos.
Viguerías para toda clase de construcciones.

Chapas gruesas finas.
Construcciones de vigas armadas, para puentes y edificios.
Fabricación especial de hoja de lata.
Cubas y baños galvanizados.
Latorías para fábricas de conservas.
Envases de hoja de lata para diversas aplicaciones.

Dirigir toda la correspondencia á ALTOS HORNOS DE VIZCAYA. --- BILBAO

Tabletas V. Bustos

BALSAMICAS, ANTISEPTICAS
Y CALMANTES

curan catarros, resfriados, bronquitis, asma, ronquera y calmantes de la tos. De venta en Madrid: Martín y Durán, Mariana Pineda, 10; Pérez, Martín y Compañía, Alcala, 9, y en todas las farmacias. Precio: 1 peseta 50 céntimos caja.

Antidiabético Ryan

Depurativo Ryan
Para la sangre, granos, barros, sarpullidos, herpes, reuma, llagas, fleoras, aftas, etc.; afecciones y manchas en la piel que provienen de impureza de la sangre.

VINO DESILES

El mejor y más eficaz tónico contra la anemia y la neurastenia. Indispensable á los convalecientes. FARMACIAS Y DROGUERIAS

AVISO

La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas, es plaza de Santa Cruz, 7, Platería.

ACEITE RICINO ERBA

En frascos de 25 gramos para niños, 50 gramos para adultos. No tiene sabor ni olor; purga sin color. Pídase en las Farmacias.

ATENCION

Compro oro, plata, brillantes, perlas y alhajas, á precios como ninguna otra. Antigua Platería de López, 4, Zaragoza, 4

PASTILLAS BONALD

Dieta. Boro. Sódica con sodalita. De eficacia comprobada por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta, tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, afta, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afecciones producidas por causas periódicas, fétidas de aliento, etc. Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron en su clase en España y en el extranjero.

ACANTHEA VIRILIS :: Poliglicérolfosfato BONALD. --- Medicamento anti-neurasténico y antidiabético. Tónico y nutre los sistemas óseo, muscular y nervioso y lleva á la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo. Frasco de Acanthea granulada, 5 pesetas. Frasco de vino de Acanthea, 5 pesetas.

Elixir antibacilar BONALD

de Thioel é inam. Vanadito fosfo-glicélico. Combate las enfermedades del pecho. Tuberculosis incipientes, catarros bronco-neumónicos, laringo-faríngeos, infecciones grupales, palúdicas, etc. PRECIO DEL FRASCO, 5 PESETAS. De venta en todas las farmacias y en la del autor, Núñez de Arce, 17 (anterior Garguera), Madrid. En Barcelona, Signes, 8.

DIARIO UNIVERSAL

PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACIÓN

Teléfono 824. Apartado de Correos 422.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Madrid: un mes, 150 pesetas; año, 18 pesetas. --- En provincias: trimestre, 5 pesetas; semestre, 10 pesetas; año, 20 pesetas. --- En el extranjero: trimestre, 10 pesetas; semestre, 20 pesetas; año, 40 pesetas. Los pagos son anticipados.

PRECIOS DE ANUNCIOS

(POR LINEA)
En 4.ª plana (del cuerpo 7). 50 cts.
Reclamos (3.ª plana). . . . 1,50 pts.
Noticias (3.ª plana). . . . 3
Ídem en 1.ª ó 2.ª plana. . . . 5
Esquemas. --- Grandes descuentos, según el número de líneas é inserciones. Comunicados y sueltos, á precios convencionales. Venta. --- Una mano (25 números), 75 céntimos; número suelto, 5 céntimos; id. atrasado, 10 céntimos.

Redacción y administración: Floridablanca, 1.

Se admiten anuncios: Floridablanca, 1.

Folleto del DIARIO (10)

El hombre de la oreja rota

EDMUNDO ABOUT

un mucho en el coronel. El proyecto de matrimonio estaba siempre en pie; pero nadie se atrevía a hablar a la joven de la publicación de las amonestaciones. A la ternura de su futuro la joven respondía con discusiones sobre el principio vital, y sus visitas a la casa Renault no se dirigían a los vivos, sino al muerto. Minada por un mal secreto, perdió la vivacidad, que era el encanto de su juventud, hasta el punto de que su cambio visible alarmase a su tía, que al fin no la miraba con ojos de madre. M. Martout, persuadido de que esta enfermedad del alma no cedería sino por un tratamiento moral, fué a verla una mañana, y exclamó: --- Querida niña, aunque no me explico el interés que os inspira esa monía, he hecho algo por ella y por vos:

acabo de enviar a M. Karl Nibor el pedacito de oreja que León le arrancó. Clementina abrió desmesuradamente los ojos. --- ¿No me comprendéis? --- continuó el doctor. --- Se trata de saber si los humores y tejidos del coronel han sufrido alteraciones graves. M. Nibor con su microscopio nos dirá lo que hay y si podemos proceder a la resurrección de nuestro hombre, o no queda más recurso que enterrarlo. --- ¿Qué? ¿Puede decidirse si está vivo o muerto por esa muestra. --- Nada más fácil. Olvidad, pues, vuestras preocupaciones durante ocho días: en cuanto llegue la respuesta yo os la daré a leer; advirtiéndos que el sabio no sabe nada del fragmento que le envío: si me dice que pertenece a un ser en buen estado de salud, le rogaré que venga a Fontainebleau y nos ayude a resucitar a nuestro hombre. Esta vaga esperanza dispuso la melancolía de Clementina y le devolvió su buena salud, su alegría: volvió a cantar, a correr de su casa a la casa de su futuro, volvieron los dulces coloquios de amor y volvió a hablarse del matrimonio, publicándose la primera amonestación. --- Al fin --- murmuraba León ---, al fin la recobro! Pero Mme. Renault, la previsora madre, movía tristemente la cabeza, y murmuraba:

--- Todo esto es de mal agüero; no me agrada que mi nuera se preocupe tanto de una momia. ¿Qué será de ella cuando sepa que no podemos resucitarla? Y si conseguimos volver a ese joven á la vida, quien nos dice que no se volverá loco de amor por él? ¿Qué necesidad tenía León de comprar esa momia! ¡Vaya un dinero bien gastado! Un domingo por la mañana M. Martout entró en casa del profesor de Física gritando: «Victoria». La causa era esta respuesta que acababa de llegar de París. «Mi querido cofrade: He recibido vuestra carta y el pequeño fragmento cuya naturaleza queréis que determine; no me ha sido difícil; he tenido mil veces experiencias más extrañas en la Medicina legal: así, pues, podiais haber excusado el decirme que después del examen me diriais lo que era: mi microscopio sabe lo que es mejor que vos mismo; vos conocéis la forma y color del objeto; él ve la estructura íntima y las condiciones de vida o de muerte. Vuestro fragmento, ancho y largo como una media uña, después de haber permanecido veinticuatro horas bajo un globo y en una atmósfera saturada de agua a la temperatura del cuerpo humano, se ha dilatado y esponjado, pudiendo entonces estudiarlo y someterlo al microscopio, como podía haberlo

hecho con un pedazo de carne fresca. He hallado en primer lugar una parte más dura y más elástica que el resto, y que me ha presentado la trama del cartilago; éste no era ni el cartilago de la nariz ni el de una articulación, sino el fibrocartilago de la oreja: me habéis, pues, enviado un pedazo de oreja, y no el extremo inferior, o sea aquel en que las mujeres se ponen el pendiente, sino por el contrario, el extremo superior, en el cual se extiende el cartilago. Me ha mostrado además el microscopio una epidermis delicada intacta y un vello lo bastante poblado para determinar que vuestro pedazo de oreja pertenece a un hombre. Bajo la epidermis, y junto a los músculos, he hallado algunos filamentos nerviosos compuestos cada uno de ocho a diez tubos, con la medula tan intacta como en los nervios de la parte amputada de una persona en el mejor estado de salud. En resumen, mi querido cofrade, he hallado en ese fragmento todo lo que se halla en el cuerpo del hombre, y todo en un estado perfecto, en un estado formal. Afrimo, pues, que no es de un cadáver el pedazo que me habéis mandado, sino de un hombre vivo cuyos humores y tejidos no están de manera ninguna descompuestos. Siempre vuestro, etc., Karl Nibor.»

Agitación en Fontainebleau. No tardó en correrse por la ciudad que M. Martout y los Renault, padre e hijo, se proponían resucitar un muerto con el concurso de algunos sabios de París. M. Martout había dirigido una Memoria detallada al célebre Karl Nibor, que se había apresurado a presentarla a la Sociedad de Biología, y salió una Comisión de su seno para acompañar a M. Nibor a Fontainebleau. La Comisión y su presidente convinieron en dejar a París el 15 de Agosto, advirtiéndole a M. Martout que se preparase al experimento, que no debía durar menos de tres días. Algunos periódicos de París anunciaron este gran suceso entre las noticias sueltas, sin que el público prestase gran atención. La entrada solemne del Ejército de Italia preocupaba los ánimos, y además los franceses del día no conceden gran atención a milagros. Pero en Fontainebleau era muy distinto: no solamente la familia Renault y M. Martout, sino el arquitecto, el notario y otros diez amigos habían visto y tocado la momia del coronel; ha-

bían hablado de ella a sus amigos; se al habían detallado; dos o tres copias del testamento de M. Meisser circulaban de mano en mano, y la cuestión de la reviviscencia preocupaba hasta a las gentes más ignorantes. Justo es advertir que los sostenedores de la resurrección estaban en minoría; sólo algunos espíritus vehementes aficionados a lo maravilloso, una media docena de esos granaderos fanáticos que sostienen que la muerte de Napoleón I es una calumnia divulgada por los ingleses, aguardaban confiados el éxito de la prueba. M. Martout tenía contra él no solamente los escépticos, sino un número considerable de creyentes; y el mismo cura de la parroquia, al hablar de la resurrección afirmaba que en ella vería una prueba del poder y de la misericordia de Dios. La guarición de Fontainebleau se componía entonces de cuatro escuadrones de Coraceros y del 23 de línea, y éstos, cuando supieron que el antiguo coronel de este regimiento M. Fougas iba a volver al mundo, fué una emoción, un entusiasmo indescriptibles. Un regimiento sabe su historia, y el 23 de línea sabía el fin trágico del coronel Fougas en 1813. Los oficiales y los soldados se habían acostumbrado, pues, a venerar en el coronel Fougas un mártir de su deber. La idea de verle reaparecer en medio de ellos joven, risueño y alegre les parecía inverosí-